

líticas de salud de la Ciudad dirigidas a la niñez privilegiaron una visión reparadora de la salud, priorizando los intereses del complejo industrial farmacéutico y las inversiones en medicamentos y en innovaciones tecnológicas. El eje fundamental de la atención de la salud fue la estructura de los servicios hospitalarios antes que el sistema de atención primaria de la salud.

Con respecto a la propuesta metodológica se trabajó con tres dimensiones: la desigualdad social, la salud-enfermedad de la primera infancia y el sistema de atención de la salud. En la primera dimensión, la unidad de análisis fueron los hogares particulares como “proxy” de familia; en la segunda, fue la primera infancia definida como los niños menores de 5 años; y en la tercera, las políticas de salud, los programas y las acciones desarrolladas por el gobierno de la Ciudad, especialmente los dirigidos a la primera infancia.

Se recurrió al análisis estadístico multivariable que permitió trabajar simultáneamente y para ambos momentos con los indicadores de mayor riesgo relativo identificados para cada una de las dimensiones (desigualdad social y salud/enfermedad) por separado. En particular se utilizaron dos técnicas multivariadas descriptivas: análisis de los componentes principales y análisis de conglomerados, a partir de las cuales se obtuvieron agrupamientos espaciales clasificados según la asociación de las variables incorporadas en el modelo.

Publicación de resultados finales o parciales

Mazzeo, Victoria (2004), “Los niños y los jóvenes los más desprotegidos”, en *V Jornadas Nacionales de Debate Interdisciplinario en Salud y Población “¿Salud para todos o salud para pocos? Aportes hacia la ampliación de la inclusión social”*, Área Salud y Población Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, abril, CD ROM.

CONTACTO: vmazzeo@buenosaires.gov.ar

TÍTULO: **Transformaciones en el curso de vida femenino: hacia la formación de la familia**

Tesis de la Maestría en Demografía de la Universidad Nacional de Córdoba

PALABRAS CLAVE: entrada en la vida adulta, primonupcialidad, trayectoria conyugal, procreación, análisis biográfico

MAESTRANDA: Mónica Raimondi

DIRECTORA: Susana Torrado

INSTITUCIÓN: Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba

DEFENSA APROBADA: noviembre de 2006

Problema, objetivos y métodos de la investigación

La tesis se propone ahondar en el análisis de los factores y mecanismos que intervienen en el calendario, características y devenir de la primera unión de solteros (primonupcialidad). El objetivo principal consiste en describir los cambios más importantes ocurridos en las principales etapas del curso de vida femenino que conducen a la formación de la familia propia. Considerar la constitución familiar como un proceso que se gesta a lo largo de la biografía individual nos lleva a extender el análisis al período de la vida que transcurre desde la adolescencia hasta la llegada del primer hijo de la unión.

La opción metodológica supone el seguimiento del orden cronológico que marca la sucesión habitual de los acontecimientos que definen la entrada en la vida adulta, en la vida conyugal y en la vida familiar. Nuestro estudio se centra en la descripción y comparación de los comportamientos de las mujeres pertenecientes, principalmente, a las generaciones nacidas entre los años 1940 y 1979, residentes en el AMBA hacia fines del siglo XX. Asimismo, se tienen en cuenta las potencialidades explicativas del

nivel educativo como variable de aproximación al estrato social de pertenencia.

Se articulan dos técnicas de análisis en función de las fuentes de información seleccionadas. Por un lado, la explotación de los datos censales correspondientes a los relevamientos realizados entre 1960 y 2001 permite orientar el análisis transversal tanto desde una mirada sincrónica (descripción de las cohortes en momentos puntuales) como diacrónica (reconstrucción de las generaciones sobre la base de datos de censos sucesivos). Por otro lado, entendiendo que los indicadores transversales no pueden ser más que aproximaciones al comportamiento real de las personas, los datos elaborados a partir de la Encuesta Situación Familiar en el Área Metropolitana de Buenos Aires (ESF 99) permiten investigar aspectos de la nupcialidad generacional, mediante la observación retrospectiva y biográfica, hasta ahora desconocidos a partir de las fuentes de datos nacionales.

Publicaciones de resultados finales o parciales

Raimondi, Mónica (2005), "Consecuencias de la ruptura conyugal en las condiciones de vida de las mujeres (Área Metropolitana de Buenos Aires, fines del siglo XX)", en Susana Torrado (directora), *Trayectorias nupciales, familias ocultas (Buenos Aires, entresiglos)*, Ciepp, Cátedra Demografía Social (FCS-UBA), Miño y Dávila, Buenos Aires.

Raimondi, Mónica y María Constanza Street (2005), "Cambios y continuidades en la primera unión de las mujeres hacia fines del siglo XX", en Susana Torrado (directora), *Trayectorias nupciales, familias ocultas (Buenos Aires, entresiglos)*, Ciepp, Cátedra Demografía Social (FCS-UBA), Miño y Dávila, Buenos Aires.

————— (2003), "Cambios y continuidades en la formación de la primera unión hacia fines del siglo XX. Una referencia al Área Metropolitana de Buenos Aires", en *Nuevas formas de familia. Perspectivas*

nacionales e internacionales, Universidad de la República y UNICEF, Montevideo.

Torrado, Susana, Lautaro Lafleur y Mónica Raimondi (2000), *Encuesta Situación Familiar en el Área Metropolitana. Diseño general*, Informes de Investigación n° 5, Cátedra Demografía Social, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires. Disponible en Internet: www.catedras.fsoc.uba.ar/demografiasocial/indice.html

CONTACTO: monica_raimondi@yahoo.com.ar

TÍTULO: **Representaciones y prácticas de la maternidad e identidad genérica en mujeres jóvenes de clase media urbana**

Proyecto de tesis del Doctorado en Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires

PALABRAS CLAVE: maternidad, identidad genérica, clase media

DOCTORANDA: Patricia Karina, Natalia Schwarz

DIRECTORA: Ana María Mendes Diz

INSTITUCIÓN: Área de Salud y Población, Instituto de Investigaciones Gino Germani, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires

FECHA DE INICIO: abril de 2005

FECHA DE CONCLUSIÓN: abril de 2009

Problema, objetivos y método de la investigación

El presente estudio intenta responder interrogantes acerca del modo en que la maternidad puede resultar un factor organizador, condicionante, de dominio para las mujeres. Un área posible para descubrir este fenómeno es indagar en la construcción de la identidad de género dado que es en su normativa donde se internaliza la reproducción como mandato. Cabe destacar que la